
■有话直说

刚刚开幕的全国两会上， 全
国政协委员许启金接受记者采
访 ， 谈到技能人才培养问题时
说， 文化素质偏低、 缺乏技能培
训成了很多农民工就业和职业发
展路上的 “拦路虎”， “尤其是
现在高端设备、 数控技术运用和
自动化、 智能化生产越来越多，

很多农民工的技能提升明显跟不
上趟 。” 因此 ， 今年参政议政 ，
他把目光投向了农民工兄弟的转
型升 “技” 问题。

许启金本职是国网安徽宿州
供电公司输电运检室带电作业班
副班长， 入职30多年来， 他始终
坚守生产一线， 立足岗位， 不懈
钻研、 勇于创新， 以只有高中文
化的底子， 成长为有5项技术创
新成果获国家 (实用新型) 专利
的生产技能专家、 电力工人中的
“状元工匠”， 同时兼任安徽省总
工会副主席。 他关注农民工转型
升 “技” 问题， 无论从本职、 兼
职角度， 不仅顺理成章， 尽职尽
责， 而且为产业工人队伍建设提
出了一个重要课题。

农民工是我国产业工人的重
要组成部分， 他们的素质技能提

升， 直接关系到高素质产业工人
队伍的建设水平。 但是， 国家统
计局日前发布的 《2019年农民工
监测调查报告 》 显示 ， 全国2.9
亿农民工中 ， 高中文化程度占
16.6%， 大专及以上占11.1%。 大
专及以上文化程度农民工所占比
重仅比上年提高 0.2个百分点 。
另一方面 ， 农民工平均年龄为
40.8岁， 比上年提高0.6岁。 其中
40岁及以下农民工所占比重为
50.6% ， 比上年下降 1.5个百分
点； 50岁以上农民工所占比重为
24.6% ， 比上年提高 2.2个百分
点， 且近五年来占比逐年提高。
这两组信息表明， 前几年农民工
年轻化的趋势发生了逆向变化，
提高农民工素质技能的任务更重
了， 要造就适应时代发展要求的
高素质职工队伍， 时不我待， 须

加倍努力。
应该承认， 近年来， 在培养

适应产业转型升级所需的技能人
才方面， 经过多方面的努力， 我
们已经有了很大进步， 但是， 还
必须看到， 仍存在不少短板， 其
中就包括许多中小企业培养人才
的积极性不高， 舍不得投入， 满
足于使用低技能劳动力。 因此，
政府要在督导企业履行责 任 方
面 下 功 夫 ， 工 会 也 有 责 任 通
过 民 主 管 理 方 式 监 督 企 业 足
额 提 取 、 合 理 使 用 职 工 教 育
经费 ， 让企业为包括农民工在
内的职工转型升 “技” 提供良好
环境和必要条件。

农民工转型升 “技” 不仅需
要入职后的培训， 而且应该努力
实现于就业前的学习。 为此， 许
启金建议， 政府、 企业和社会机

构除了发布新兴职业、 热门岗位
和职业需求， 还可以在不同地区
和行业， 发布匹配产业升级的技
能类型等级需求指引或指数 。
“由因 ‘业 ’ 求人落到以 ‘技 ’
求人， 引导工人学企业缺的， 干
自己会的。” 这个建议的积极意
义在于， 它实际上是对职业教育
提出了新的要求。

许启金说， “要把农民工真
正纳入产业工人队伍建设体系，
在就业帮扶、 技能提升、 职业发
展、 权益保护等方面， 与传统产
业工人一视同仁 ， ‘一揽子建
设 ’ ， 激发农民工主动转型升
‘技’ 的积极性。” 呼吁 “一视同
仁 ” ， 表明还没有做到 ； 要求
“一揽子建设 ”， 表明还没有纳
入， 这番话值得政府、 企业、 工
会深思。

政府要在督导企业履行
责任方面下功夫， 工会也有
责任通过民主管理方式监督
企业足额提取、 合理使用职
工教育经费， 让企业为包括
农民工在内的职工转型升
“技” 提供良好环境和必要
条件。

■网评锐语
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■有感而发

“职工创新大讲堂”是引领职工创新的好办法

□张刃

■每日图评

日前， 江苏省淮安市总工会
“职工创新大讲堂” 首讲在淮钢
特钢股份有限公司举行， 邀请了
淮安市劳模、 淮钢炼钢厂技术设
备科工艺员马庆丰、 质量处技术
骨干徐浩等现场宣讲。 他们围绕
“创新” 主题， 结合自己多年来
参与技术创新活动的心得体会，
分享了团队立足创新、 辛勤耕耘
而取得多项科技成果的故事， 吸
引该单位70余名技术工作者聆
听。 （5月25日 《江苏工人报》）

创新是企业进步和发展永恒
的主题， 而企业要实现创新， 关
键就是要在职工队伍中牢固地树
立“创新精神”，特别要让小发明、
小创造、小革新、小设计、 小建议
等在生产一线的职工中蔚然成
风， 使其成为企业发展的动力。

笔者以为 ， 在企业中开设
“职工创新大讲堂”， 就是引领职
工树立创新意识和创新精神的好
办法： 首先， 用身边的人讲身边
的事， 起到了现身说法的作用，

使创新成为了职工看得见摸得着
学得到的东西， 生动形象， 更具
说服力和影响力； 其次， 通过进
一 步 发 挥 创 新 领 军 群 体 在 创
新 创 效 、 推动企业发展中的示
范引领作用， 能激励职工提高创
新创造意识和能力， 积极参与技
术创新实践； 再次， 让职工定期
走上 “创新大讲堂” 说法， 有利
于形成 “比学赶帮超” 的创新竞
赛氛围， 不断提升职工队伍的整
体素质。 □费伟华

在疫情防控最吃劲的关键时
期， 快递员、 外卖小哥穿梭在大
街小巷， 成为人们的生活 “摆渡
人”。 但他们大多未与平台签订
劳动合同， 在高风险环境中面临
着长时间暴露却缺乏劳动保障的
困境。 以快递小哥为代表的新业
态劳动者参加社保难牵动着不少
代表委员的心。 在23日的全国政
协经济界联组会上 ， 新就业形
态， 成为热议的高频词。 （5月
25日 《工人日报》）

新业态劳动者参加社保难，
主要有两方面原因： 一是劳动者
只求拿到应得的报酬， 短期工作
或短视心理导致参加社保的主观
意愿和意识不强； 二是对劳动者
劳动保障的制度设计或监管需要

改进或优化， 防止轻视或忽视新
业态从业者的劳动保障。 但为新
业态劳动者补齐社保短板， 应从
制度设计或监管层面入手， 提高
“应保尽保” 目标的实现。

为新业态劳动者补齐社保短
板，新业态劳动者要积极主动。新
业态劳动者不应只要工资报酬，
不要劳动保障， 应当主动与用人
单位就参加社会保障等话题进行
协商， 并签订合同， 为依法维权
打好基础。换句话说，即使有完善
的劳动保障制度， 新业态劳动者
自己不愿意参加社保， 有关部门
也很难下手。 新业态劳动者依法
享有应有的权利， 增强社会保障
意识， 需要自身强大起来， 提高
对养老保险等投保的积极性。

劳动者参加社保， 涉及养老
保险、 失业保险、 医疗保险、 工
伤保险、 生育保险、 暑期津贴等
劳动保障、 福利待遇。 现实中，
用人单位往往会 “短斤少两 ”，
对劳动者应享有的权利少支付、

不支付或不完全支付。 相关方面
除了完善制度， 促进制度落地，
还要履行督促检查职责， 督促社
会保险金按时足额支付， 让新业
态劳动者的社保再无短板。

□卞广春

每年全国两会， 政府工作
报告中确定的GDP增速指标，
都是国内外关注的焦点， 也是
各路媒体热炒的话题， 引出各
种专家解读。 今年情况特殊，
政府工作报告首次没有出现这
个指标， 虽然有点意外， 但也
不难理解———席卷全球的新冠
肺炎疫情以及经济贸易衰退的
不确定性， 使得国内经济社会
发展可能遇到诸多难以预料的
因素影响 ， 不设经济增速指
标， 是保持清醒， 实事求是的
体现。

不设定经济增速指标， 不
等于不做努力， 不求发展。 正
如政府工作报告所说， 没有提
出全年经济增速具体目标， 要
优先稳就业保民生， 坚决打赢
脱贫攻坚战， …… “六保” 是
今年 “六稳” 工作的着力点。
守住 “六保” 底线， 就能稳住
经济基本盘； 以保促稳、 稳中
求进， 就能为全面建成小康社
会夯实基础。 报告还对现行标
准下农村贫困人口全部脱贫、
城镇新增就业900万人以上 、
城镇调查失业率6%左右 、 居
民消费价格涨幅3.5%左右、 进
出口促稳提质、 居民收入增长
与经济增长基本同步……都提
出了要求， 老实说， 这些任务
的完成都面临着严峻挑战， 非
经艰苦努力不易实现， 能够落
到实处就是最好的目标。

毋庸讳言 ， 对于以GDP
考核论政绩， 舆论和民间早有
议 论 ， 主 要 是 ， 单 纯 考 核
GDP往往掩盖了一些具体问
题 ， 不足以全面反映真实情
况； 只拿 “人均GDP” 说事，
绝大多数作 “分母” 的工薪族
难以认同获得感、 幸福感———
老百姓体验生活水平最直接的
参照物是就业收入 、 柴米油
盐 、 衣 食 住 行 ， 与 宏 观 的
GDP没有直接关联 。 如今 ，
中央都不设GDP增速指标了，
有助于遏制某些地方官员的
“政绩冲动”， 促使他们在自己
的职责范围内脚踏实地为老百
姓谋求实实在在的利益， 真正
做到 “为官一任造福一方”。

□一刀（资深媒体人）

近日， 在娄底市中心医院眼科， 来自冷水
江的李女士因右眼视物模糊、 视物变形前来就
诊。 她告诉医生， 半年前开始自己看东西总觉
得眼前有黑影， 明明很大的字在她看来却很
小， 直的东西能看成歪的。 原来平时爱玩手机
的李女士， 在疫情期间更是抱着手机不放， 每
天除了吃饭睡觉， 其余时间都是在玩游戏， 每天
要看十几个小时。 （5月23日 人民网） □毕传国

“手机控”

工会要为农民工转型升“技”提供良好环境和必要条件
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给大件生活垃圾
找个好“归宿”

■两会观察

为新业态劳动者补齐社保短板

■世象漫说

不设GDP指标
是实事求是的体现

要为儿童零食安全
保驾护航

李方向： 近日， 中国副食流
通协会发布国内首份儿童零食团
体标准 《儿童零食通用要求 》。
相较普通零食， 《要求》 首次在
营养健康和安全性方面进行了系
统规定， 并从物理安全性、 化学
安全性、 生物安全性方面进行了
细致规定。 儿童是祖国的花朵 ,
是民族的希望。 希望国家有关部
门能正视儿童零食存在的问题，
学习国外做法出台儿童零食国家
标准并明确处罚措施。

万阕歌 ： 5月21日一大早 ，
合肥市城管局环卫班长李正平在
人行道上发现一堆破旧家具， 他
看着直摇头， 一个人又搬不动，
不及时处理会影响市民通行。 破
旧家具等大件生活垃圾频现人行
道、 绿化带等处， 不仅影响市民
通行 ， 有碍瞻观 ， 还污染了环
境 。 要给大件生活垃圾找个好
“归宿”， 这需要政府部门牵头做
好宣传、 引导等工作。


